

# RAPPORT D'ACTIVITÉ 2018



D'ANTILLES

D'AILLEURS

&



# SOMMAIRE

Sommaire	2
Edito	3
Faits marquants	4
Chiffres Clés	6
Actions Locales	8
Mobilité internationale des jeunes et professionnels	13
Bilan des jeunes et professionnels partis en mobilité	18
Coopération	20
Perspective pour 2019 Projets Erasmus +	26
Réseaux de partenaires	28
Ils nous soutiennent	29



## Créer des ponts pour de nouveaux horizons

Nous avons consacré l'année écoulée à faire en sorte que des femmes et des hommes provenant de cultures et régions différentes, puissent se rencontrer, échanger, apprendre les uns des autres avec l'objectif ultime de contribuer à un projet de société qui mette l'humain au cœur de ses priorités.

Dans une société qui peine encore à apprécier la richesse de sa diversité, qui se montre reticente à accepter et respecter les différences de chacun et chacune, nous sommes fières des résultats obtenus grâce aux efforts de notre équipe et des volontaires engagés à nos côtés.

En effet ils travaillent auprès des communautés et de nos partenaires locaux pour réaliser des projets à impact social fort permettant ainsi aux personnes les plus vulnérables d'acquérir les compétences et les connaissances nécessaires pour se réaliser pleinement.

Cela a été un honneur pour nous d'avoir accompagné Ingrid dans la structuration de son projet entrepreneurial lié à la production de l'açaï, Anaïs dans la découverte des artisanes de Madagascar, Hervé dans la redécouverte de soi et de ses capacités, Steveen dans la définition de son parcours professionnel...

Nous n'avons qu'une seule envie : poursuivre notre mission avec vous !

Nous vous remercions d'ores et déjà pour le soutien que vous nous avez apporté et surtout pour celui dont nous aurons besoin dans les années à venir !

# FAITS MARQUANTS



## MAI 2018

Avec la délégation antillaise Objectif Boss Lady, deux membres de DA&DA ont participé au Sommet International des Femmes et du Numérique, qui s'est tenu à Haïti durant 7 jours autour de l'entrepreneuriat féminin. Elles ont pu faire la rencontre d'entrepreneur(e)s de la Caraïbes, d'élus locaux (Ministre du Commerce et de l'Industrie) et élargir leur réseau.



## JUIN 2018

Dans le cadre de ses actions de coopération intra-caribéenne et internationale, DA&DA a organisé une soirée « Ayiti Autrement : à la découverte d'initiatives responsables et durables » afin de présenter une autre facette d'Haïti, via des entrepreneurs et porteurs d'initiatives passionnantes

Une membre DA&DA a été diplômée pour sa participation à la formation d'un an : ENTER ! Accès aux droits sociaux des jeunes, organisée par le Conseil de l'Europe.



## JUILLET 2018

Lancement du concept « Re-Store : Brunch & Shopping solidaire », un événement récurrent autour du réemploi du vêtement et de la valorisation des restaurateurs et produits locaux. Parution d'un article dans le France-Antilles sur la participation de 6 jeunes femmes de la MILNORD à un échange de jeunes en Hongrie sur l'héritage culturel avec D'Antilles & D'Ailleurs. Lien : <https://www.martinique.franceantilles.fr/actualite/vielocale/la-jeunesse-se-forme-par-le-voyage-477933.php>



## AOUT 2018

Réalisation d'une vidéo de promotion de la mobilité internationale avec la contribution gracieuse de l'artiste Warped, et le service jeunesse de la Mairie de Ducos.

# FAITS MARQUANTS

## OCTOBRE 2018



Accueil de l'ONG américaine Peacework, en visite d'étude en Martinique pour la mise en place d'échanges de jeunes sur le thème de l'entrepreneuriat. Visite fructueuse puisque DA&DA et la Milnord accueilleront un groupe de jeunes américains dès mai 2019.

Parution d'un article sur l'engagement de l'association pour les communautés isolées au Suriname, dans le cadre du projet Gender Plus. Lien : <https://www.martinique.franceantilles.fr/une/d-antilles-et-d-ailleurs-des-femmes-au-service-de-leur-communaute-439016.php>

## NOVEMBRE 2018



Lancement de la Caravane de la Mobilité qui a pour objectif la démocratisation de l'accès à l'information, la sensibilisation et l'accompagnement aux dispositifs de mobilité internationale des associations et des jeunes.

An ti bout Ewop, projet lauréat de la Représentation en France de la Commission Européenne Parler d'Europe et des élections européennes en Martinique n'est pas mince affaire, et pourtant, les décisions prises à Bruxelles s'appliquent en Martinique, au même titre qu'en Hexagone : <https://www.facebook.com/antiboutEwop/>

## DÉCEMBRE 2018



Café d'affaires à Antsirabe, Madagascar : un modèle intéressant proposé par nos partenaires malgaches où se sont rassemblés une quarantaine de professionnels, financeurs et institutionnels pour écouter, accompagner une quinzaine de femmes malgaches dans leur projet d'entreprises responsables. Nos cinq jeunes femmes martiniquaises ont également eu l'occasion d'y présenter leur projet touristique.

Rencontres Ambassades et ONU : Soucieuses de comprendre les priorités locales pour la construction de projets de coopération efficaces, pertinents et durables, DA&DA, lors de ses déplacements, met un point d'honneur à rencontrer les institutions. C'est ainsi que lors de leur déplacement à Madagascar en décembre, elles ont rencontré les chargés de coopération de l'Ambassade de France à Madagascar ainsi que les représentants de l'ONU, puis dans le cadre de leur déplacement au Suriname en février 2018, Monsieur l'Ambassadeur de France au Suriname.

# CHIFFRES CLÉS



**8** MOBILITÉS POUR LES PROFESSIONNELS DE LA JEUNESSE

**5** MOBILITÉS POUR LES JEUNES (ÉCHANGES ET VOLONTARIATS)

**8** PROJETS MENÉS AU NIVEAU LOCAL

**4** PROJETS MENÉS AU NIVEAU INTERNATIONAL

**11** PARTENAIRES FINANCIERS

**25** PARTENAIRES À TRAVERS LE MONDE

## ITALIE

Mars | Formation européenne des professionnels pour l'inclusion des jeunes et des migrants à travers l'art et la culture.

Septembre | Formation des professionnels sur l'entrepreneuriat féminin dans le Tourisme Responsable.

Octobre – Novembre | Volontariat européen pour la mise en place d'ateliers pédagogiques en faveur des enfants de parents migrants.

## SLOVAQUIE

Septembre | Échange de jeunes sur l'employabilité des jeunes.

## POLOGNE

Mai | Formation européenne des professionnels sur l'entrepreneuriat des jeunes.

## FRANCE

Juin | Formation du Conseil de l'Europe sur l'accès aux droits sociaux des jeunes.

## LUXEMBOURG

Décembre | Formation européenne des professionnels sur l'égalité des genres et le numérique.

## HONGRIE

Juillet | Échange de jeunes sur la culture et les traditions.

## ESTONIE

Novembre | Formation européenne des professionnels sur l'inclusion des jeunes ayant moins d'opportunités

## MADAGASCAR

Décembre | Formation sur l'entrepreneuriat féminin dans le domaine du Tourisme Responsable.

## CHYPRE

Juin 2018 – Mars 2019 | Volontariat européen pour la mise en place d'activités artistiques et créatives en faveur des jeunes.

Novembre | Échange de jeunes sur la prévention et la lutte contre les violences sexuelles.



# I. ACTIONS LOCALES

## LUTTE CONTRE DISCRIMINATION

14

Parents et responsables associatifs ont participé aux ateliers.

Le projet "Jeunesse martiniquaise : Agir contre le Discours de Haine en ligne", débuté en octobre 2018 a pour objectifs de : sensibiliser les jeunes et les parents à l'identité digitale et aux dangers liés à internet et aux réseaux sociaux ; définir le Harcèlement en ligne et la frontière entre liberté d'expression et discours de haine et de renforcer la participation des jeunes en matière de lutte contre le racisme, les discours de haine et le harcèlement en ligne. Pour cela, plusieurs ateliers ont été mis en place en partenariat avec l'association Madin KB située dans Les Hauts du Port à Fort-de-France, sur le Cyberharcèlement : comprendre, prévenir, détecter et faire face. Durant ces ateliers, les participants ont pu présenter la définition du discours de haine et la frontière avec la liberté d'expression, découvrir les réglementations et la législation, participer à des activités de simulation, développer leurs connaissances à l'identité digitale, apprendre comment prévenir le harcèlement en ligne et comment écouter et accompagner un jeune en situation de harcèlement.

“

« Participer à ces ateliers m'a donné des méthodes et actions pour accompagner, aider et soutenir les enfants victimes de cyber harcèlement. J'ai pu également partager mon expérience en tant que parent et échanger avec les autres participants sur nos vécus et sur les problèmes auxquels nos enfants font face.

Nous avons également eu l'occasion de discuter d'éventuelles solutions pour combattre ces problèmes.»

Parent ayant participé aux ateliers

# FORMATION : JE DONNE DES AILES À MON IDÉE



**10**  
Jours de  
formation.

**9**  
Personnes ont  
participé  
à la formation et ont  
été accompagnées.

**7**  
Idées  
d'entreprises  
développées.

Le cycle de formation « Je donne des ailes à mon idée » a pour objectif général principal de stimuler l'esprit d'entreprendre des bénéficiaires du PLIE (Plan Local pour l'Insertion et l'Emploi) par la valorisation des aptitudes et compétences décelées chez chaque bénéficiaire. Ainsi, un premier cycle de formation a été mis en place en octobre 2018 sur 10 jours afin de permettre aux participants d'apprendre à observer son environnement pour déceler une opportunité d'entreprise, cibler un projet en fonction des capacités individuelles et des opportunités, formaliser un projet économique en disposant d'une méthodologie structurée et fiable, aider et accompagner au passage des idées à la possible formalisation d'un projet.

Tout au long de la formation, des méthodes d'éducation non formelle ont été utilisées afin de mettre en place des ateliers de développement des compétences personnelles et de l'idée de projet d'entreprise, des sessions d'information sur la création d'entreprise ainsi que des accompagnements individuels après la formation afin d'aider les participants à formaliser leur projet d'entreprise.

A l'issue de la formation et de l'accompagnement, les participants ont participé au Salon OSE sur l'entrepreneuriat afin de rencontrer plusieurs acteurs et entrepreneurs, organismes privés et publics chargés de l'accompagnement vers l'entrepreneuriat, et organismes de financement.

“ « Cette formation m'a permis de mieux structurer mon idée d'entreprise et de pouvoir avancer dans son développement. Avant de participer à cette formation, mon idée était générale et grâce à ma participation j'ai pu élaborer un plan d'action sur les étapes et les compétences que j'ai besoin d'acquérir pour réussir au mieux mon entreprise ».

Participant à la formation

# PARTICIPATION CITOYENNE : AN TI BOUT EWOP

4

Partenaires  
associés à la  
réalisation vidéo.

13

Vidéos en  
Créole.

27520

Vues de  
vidéos.

6591

Minutes de  
vidéo vues.

Lancement de la campagne en ligne pour permettre aux citoyens martiniquais de mieux comprendre le fonctionnement de l'Europe et de ses institutions ainsi que l'enjeu des élections européennes pour le territoire martiniquais, à travers notamment 13 vidéos en créole.

Voir les éléments de la campagne en ligne sur la page Facebook du projet:

<https://www.facebook.com/antiboutEwop/>



facebook

antiboutEwop

# ENGAGEMENT DES JEUNES : MON ÎLE OU AILLEURS #JE M'ENGAGE

**4000**  
Jeunes sur la  
plateforme

**13**  
Réunions  
d'information

**160**  
Jeunes  
en présentiel

Novembre 2018 a marqué la fin officielle de l'expérimentation « Mon île ou ailleurs #Je m'engage » mise en œuvre par l'association Arrimage Good'îles. En 24 mois, 13 réunions de sensibilisation se sont tenues à la CDM, École de la 2<sup>ème</sup> chance, Maison des quartiers des Lauriers et Mortenol, Mission Locale Abymes, plus de 160 jeunes, de 18 à 31 ans sont venus y assister et plus de 4000 internautes ont été sur la plateforme Mon île ou ailleurs #Je m'engage !

2018 a également été marquée par le 1<sup>er</sup> concours dédié à l'engagement bénévole pour les jeunes guadeloupéen(ne)s.

<https://www.monileouailleursjemengage.info>

“

« Mon île ou ailleurs #je m'engage a permis de mettre en lumière une jeunesse créative, engagée et motivée, pourtant rarement mise en avant »

Lavinia Ruscigni (membre du jury et coordinatrice du projet)



# DROIT À L'ESSENTIEL : PROJET ÉDUCATIF VISANT L'AMÉLIORATION DE L'ACCÈS AUX DROITS SOCIAUX DES JEUNES AYANT MOINS D'OPPORTUNITÉS

**60**  
Jeunes  
participants.

**1**  
Événement  
final en présence  
des élus locaux,  
nationaux et  
européens.

**3**  
Cycles de 4 ateliers  
d'information et de  
sensibilisation aux  
droits sociaux.

Suite à la participation d'un membre de DA&DA à la formation ENTER ! Accès aux droits sociaux des jeunes, mise en place par le Conseil de l'Europe, l'équipe D'Antilles & D'Ailleurs a élaboré et débuté en novembre 2018 le projet « Droit à l'essentiel ». Il a pour mission de faciliter l'accès aux droits sociaux des jeunes martiniquais, en particulier de ceux qui sont les plus vulnérables, à travers l'appui de l'éducation non formelle ainsi que la mise en relation avec des professionnels. Pour cela, des rencontres avec les organisations locales ont été mises en place en novembre/décembre 2018 afin de leur présenter le projet et de mettre en place avec eux en 2019 trois cycles de réunions et ateliers auprès des jeunes de Martinique, en particulier ceux qui vivent dans les quartiers prioritaires de la ville, afin de les informer et sensibiliser sur l'accès aux droits sociaux, en particulier l'accès à la formation, l'emploi, le logement, la santé et le numérique.

« Les groupes ciblés par ce projet sont les jeunes de 17 à 30 ans vivant dans différents quartiers prioritaires de la ville en Martinique. Il s'agit d'un groupe cible caractérisé par des taux élevés de décrochage scolaire, un fort taux de chômage, une multitude de contrats de travail précaires, et une marginalisation accrue. Leur participation à ce projet permettra aux jeunes d'être sensibilisés aux politiques et aux programmes locaux et nationaux visant à promouvoir leur accès aux droits sociaux. Ces programmes contribueront au développement des compétences sociales et professionnelles des participants, améliorant ainsi leur employabilité et leur inclusion sociale. »

Membre de D'Antilles & D'Ailleurs

## II. MOBILITÉ INTERNATIONALE DES JEUNES ET PROFESSIONNELS

### PROMOTION DE LA MOBILITÉ

Les membres de D'Antilles & D'Ailleurs ont organisé au cours de l'année 2018 plusieurs réunions d'information et ont tenu différents stands lors d'événements locaux afin de présenter les opportunités offertes par la mobilité éducative pour les jeunes et les professionnels de la jeunesse :

- 18 janvier : Présentation de l'échange de jeunes et témoignage d'expériences au Jardin Partagé de Trenelle Citron.
- 29-30 janvier : Journées de formation des professionnels sur le montage de projet Erasmus Plus.
- 20 avril : Participation aux matinées de la mobilité organisées par la MILCEM.
- 4 mai : Stand lors du village de la mobilité internationale organisé par la DJSCS.
- 12 juin : Réunion d'information des jeunes de la MILNORD sur l'échange de jeunes en Hongrie autour de l'héritage culturel.
- 1 août : Réunion d'information avec les jeunes du jardin partagé de Trenelle pour un échange de jeunes en Slovaquie autour de la recherche d'emploi et du développement des compétences professionnelles.
- 12 septembre : Tenue d'un stand lors de la matinée Portes ouvertes du centre culturel et des associations de la ville de Ducos.
- 23 octobre : Tenue d'un stand lors de l'événement anniversaire organisé par le collectif Lokal Life.
- 24 octobre : Réunion d'information sur la mobilité au Service Appui aux Associations de la Ville de Fort-de-France sur le thème « Aider les structures à émarger sur les différents programmes européens ».
- 21 novembre : Réunion d'information sur la mobilité au Service Appui aux Associations de la Ville de Fort-de-France sur le thème « Mobilité à des fins d'apprentissage ».
- 27 novembre : Témoignages et réunion d'information au Vauclin sur les opportunités du programme Erasmus Plus pour les jeunes martiniquais.

# PROMOTION DE LA MOBILITÉ

Au cours de l'année 2018, de nombreuses personnes de la Martinique et des Antilles ont eu l'occasion de partir à l'étranger pour se former et développer leurs compétences et connaissances. Ainsi :

- 20 jeunes ont pu participer à des mobilités et échanges où ils ont pu aller à la rencontre de leurs pairs en Europe, d'échanger autour de thèmes d'intérêts communs (emploi, culture, entrepreneuriat ...) et de développer leurs compétences et connaissances lors d'ateliers et activités utilisant des méthodes non-formelles.

- 3 jeunes ont eu l'occasion de participer à des volontariats européens de 2 et 12 mois et de vivre une expérience d'engagement dans un autre pays. Ils ont ainsi pu découvrir une autre culture et acquérir des compétences utiles pour leur insertion socio-professionnelle en réalisant des missions d'intérêt général.

- 16 professionnels de la jeunesse ont eu l'occasion de participer à des formations européennes et ainsi d'améliorer leurs compétences, connaissances, et de renforcer la qualité de leurs pratiques d'accompagnement auprès des jeunes ayant moins d'opportunités avec lesquels ils travaillent au quotidien.

# A. MOBILITÉ DES PROFESSIONNELS DE LA JEUNESSE



## Italie - 19 au 25 mars 2018

Après le lancement du projet en Guadeloupe, en novembre 2017, la formation des professionnels et des travailleurs sociaux travaillant auprès des jeunes et des migrants s'est déroulée en Italie, à Palerme, du 19 au 25 mars 2018, organisée par l'ONG Cesie. Les partenaires ont mis en commun leurs compétences et leurs expériences afin de développer une approche méthodologique transversale et innovante pour soutenir **l'inclusion des jeunes migrants** par le biais de l'éducation non-formelle et d'ateliers culturels tels que **la photographie, la danse et la peinture**. La formation a lancé la phase d'expérimentation des outils disponibles au téléchargement sur la plateforme [inandoutproject.eu](http://inandoutproject.eu).



## Pologne - 7 au 17 mai 2018

Dans le cadre du projet "Join the club, Go for your future!", sur 2 ans, autour de **l'entrepreneuriat social des jeunes**, une travailleuse de jeunesse a participé à une formation en Pologne qui avait pour objet de former les travailleurs de jeunesse sur des outils pédagogiques et numériques en vue de la **création d'une plateforme numérique** pour l'entrepreneuriat social des jeunes. Elle participe en octobre dans le cadre du même projet à une formation au Vietnam pour déboucher sur la mise en ligne du projet et son déploiement sur chaque territoire.



## France, Strasbourg, 12 - 19 juin 2018

Une membre de DA&DA a participé à la mobilité finale du projet Enter ! Formation des travailleurs de jeunesse. Ce projet, d'une durée d'un an, composé de deux mobilités (une au début et une autre à la fin du projet) et de cours en ligne, a permis aux participants de développer leurs compétences et outils en matière **d'éducation non formelle et d'accès aux droits sociaux** des jeunes ayant moins d'opportunités.



## Italie - 20 au 27 septembre 2018

5 professionnels ont pu participer à une mobilité en Italie à Pérouse dans le cadre du projet EnTOURée (Entrepreneuriat pour un Tourisme Responsable, Engagé et Féminin), durant laquelle ils ont pu partager leurs expériences et connaissances autour du **tourisme responsable et de l'entrepreneuriat au féminin**. Au programme de cette mobilité : des ateliers thématiques, des visites sur le terrain et un Forum rassemblant plus d'une cinquantaine de professionnels du Tourisme Responsable.



## Vietnam - 27 septembre au 3 octobre 2018

Suite à sa participation à la mobilité en Pologne en mai 2018 dans le cadre du projet *“Join the club, Go for your future!”*, une travailleuse de jeunesse a participé à une nouvelle mobilité du projet qui s’est tenue cette fois ci au Vietnam. Cette mobilité a été l’occasion pour les participants de découvrir diverses méthodes d’apprentissage et d’élaborer une plate-forme à destination des jeunes.



## Italie - 2 au 9 octobre 2018

Une animatrice de jeunesse a participé avec D’Antilles & D’Ailleurs à une formation européenne qui s’est tenue à Agrigento en Italie et a réuni 32 travailleurs de jeunesse venus d’Italie, Roumanie, Hongrie, Slovaquie, Turquie, Suède, Autriche, Allemagne, Espagne, Martinique, France, Grèce, Pologne, Pays-Bas et Irlande. Cette formation avait pour but de former des travailleurs de jeunesse dans le domaine de la **gestion de projet et de les sensibiliser autour de la question de la migration**.



## Estonie - 1 au 10 novembre 2018

Une animatrice de jeunesse a participé à une formation de 10 jours en Estonie, en présence d’animateurs de Pologne, Portugal, Grèce, Hongrie, Espagne, Italie, Roumanie et Estonie afin de discuter autour des thématiques liées à **l’inclusion des jeunes ayant moins d’opportunités**, créer des stratégies pour une meilleure inclusion, échanger sur les possibilités d’inclure davantage et de mieux atteindre ces jeunes.



## Luxembourg 30 novembre - 3 décembre

Cette formation a réuni 19 professionnelles de 8 pays d’Europe, des Caraïbes et du Moyen Orient afin de discuter de l’égalité des genres dans le travail de jeunesse et d’échanger des outils et pratiques utilisant **le numérique pour favoriser l’égalité des genres**.



## Madagascar - 5 au 15 décembre 2018

5 jeunes et 5 professionnels de Martinique ont participé à une formation à Antsirabe, Madagascar, sur le développement des compétences liées à **l’entrepreneuriat féminin dans le domaine du tourisme responsable**. Lors de cette formation ils ont eu l’occasion de participer à des ateliers marketing, artisanat et découvrir des bonnes pratiques et parcours d’entrepreneurs dans le tourisme responsable.

## B. MOBILITÉ DES JEUNES

### ÉCHANGE DE JEUNES - VOLONTARIAT EUROPÉEN



#### Hongrie, Vereb - du 6 au 17 juillet 2018

6 jeunes femmes ont participé à un *échange de jeunes* dans la campagne hongroise, sur le thème de *l'héritage culturel*. Elles ont pu présenter la Martinique, leur culture et leurs traditions et surtout sortir de leur zone de confort, tant sur le plan linguistique, que culturel et interpersonnel.



#### Slovaquie, Nitra - du 7 au 14 septembre 2018

5 jeunes ont participé à un *échange de jeunes* Erasmus Plus à Nitra, en Slovaquie, sur la thématique de *l'emploi et du développement des compétences personnelles et professionnelles des jeunes*. Ce moment a également été l'occasion pour les jeunes martiniquais de partager leur culture et de découvrir celle de leurs homologues européens.



#### Chypre, Larnaka - du 12 au 19 novembre 2018

4 jeunes ont participé à un *échange de jeunes* à Larnaka, Chypre, en présence d'autres jeunes d'Espagne, de Grèce, de Pologne et de Chypre sur la thématique de *la prévention des violences sexuelles* dont sont victimes les jeunes. Cet échange a été l'occasion pour les participants d'échanger différentes bonnes pratiques et de mettre en place une campagne en ligne de lutte contre ces violences.



#### Chypre, Nicosie - 10 mois (Juin 2018 – Mars 2019)

Le 6 juin, un jeune martiniquais est parti pour un *volontariat européen* de 10 mois à Chypre, afin de mettre en place, avec d'autres volontaires de différents pays d'Europe, des activités en faveur des jeunes défavorisés de Nicosie. Depuis, son arrivée, il a participé à la réalisation d'une émission de radio et à la mise en place d'*ateliers artistiques et création de fresques murales*.



#### Italie, Palerme - 2 mois (Octobre – Novembre 2018)

Le 1er octobre, 2 jeunes accompagnés par l'Espace Sud et D'Antilles & D'Ailleurs, sont partis pour un *volontariat européen* de 2 mois en Italie, à Palerme. La-bas, ils s'engagent dans les activités de l'association d'accueil et mettent en place *des activités à destination des jeunes migrants* (ateliers photos et création vidéo, activités de danse, réalisation d'une exposition ...).



## II. BILAN DES JEUNES ET PROFESSIONNELS PARTIS EN MOBILITÉ

**SUR LES 23 JEUNES PARTIS EN MOBILITÉ :  
– 3 SE SONT RÉENGAGÉS SUR DES VOLONTARIATS EUROPÉENS**

### TÉMOIGNAGE

“ « Je suis partie en Slovaquie dans le cadre d'un échange sur l'emploi avec l'association D'Antilles et D'Ailleurs. Nous y avons rencontré des jeunes de différents pays avec lesquels nous avons communiqué en anglais la plupart du temps. J'ai beaucoup aimé rencontrer de nouvelles personnes et découvrir leur culture. C'était également très enrichissant de présenter la Martinique de façon à leur faire comprendre l'origine de notre diversité culturelle. Le thème développé était lui aussi intéressant.

Chaque pays devait présenter un sujet (au choix) et le développer selon la méthodologie qu'il souhaitait, permettant à chacun de faire preuve d'autonomie et de créativité. Cette rencontre m'a reboosté dans ma recherche d'emploi mais m'a aussi permis de faire le point sur mes compétences. »

Estelle, partie en échange de jeunes en Slovaquie.

“ « Ce volontariat m'a permis d'acquérir et de développer de nouvelles compétences liées à l'expression théâtrale et de travailler sur la question du lien social, de l'abandon, de la résilience. J'ai pu également participer à la mise en place d'ateliers vidéo et ainsi développer mes compétences techniques et théoriques sur le cadrage, montage et le sténopé. Dans l'ensemble, ce volontariat m'a permis de développer mes compétences de travail en équipe, gestion de conflits, d'adaptabilité, de prise d'initiatives, de langues ... ».

Eymric, parti en volontariat européen en Italie.



**– 5 JEUNES  
ONT REPRIS  
LEURS ÉTUDES  
– 10 ONT UN EMPLOI  
OU ONT CRÉÉ  
LEUR ENTREPRISE**

**– 3 JEUNES SONT EN  
SERVICE CIVIQUE  
– 2 SONT À LA  
RECHERCHE D'UN  
EMPLOI.**

“ « Voyager, bouger, c'est toujours enrichissant, ça ouvre l'esprit, permet de rencontrer des personnes de différentes nationalités et encourage la débrouillardise. C'est aussi une belle occasion d'apprendre à relativiser. Cette formation m'a été très utile. Le but n'était pas d'obtenir une qualification mais de nouvelles compétences, notamment face à un public en difficulté, chômeurs, migrants, mères célibataires etc. Pas question d'emmagasiner des cours théoriques, mais bien de découvrir de nouvelles formes de mises en situation. Du concret. Le principe est de parvenir à faire sortir de sa coquille un homme ou une femme au caractère fermé, qui se sent à l'écart. Cela peut passer par des ateliers ludiques ou des petites pièces de théâtre. De nouveaux outils que je vais mettre de ce pas en application au sein de l'association. »  
Betty (association CKB activités en famille), partie en formation de professionnels en Italie.

“ « Au beau milieu de la forêt Estonienne, je me suis retrouvée avec 24 autres jeunes venus des quatre coins de l'Europe pour échanger autour de l'inclusion des jeunes ayant moins d'opportunités. Les premiers jours ont été consacrés à la construction de la confiance et de la cohésion du groupe et ont été l'occasion de connaître non seulement le pays dans lequel nous sommes mais également chaque personne présente, son pays, ses coutumes... Les ateliers ensuite nous ont donné à chacun une vision d'ensemble des disparités sociales, humaine qu'il y a dans le monde et ont permis d'échanger et d'apprendre sur les problèmes existants dans nos pays concernant l'inclusion des jeunes. De retour de ce projet, un sentiment d'être changée, des rencontres enrichissantes, des idées différentes et une envie de m'impliquer autour de ce sujet. »  
Sandrine, partie en formation de professionnels en Estonie

# III. COOPÉRATION

## GENRE ET ENTREPRENEURIAT : GENDER PLUS (SURINAME)

1

Conférence organisée  
de présentation des  
résultats du projet

30

Femmes et

2

Hommes  
formés

8

Pages Facebook  
professionnelles  
créées

Sensibilisation à l'égalité Femme/Homme à travers l'entrepreneuriat et l'autonomisation. D'Antilles et d'Ailleurs, à travers l'association Arrimage Good'îles, est en charge du volet communication du projet. Ainsi, du 1er au 12 septembre, D'Antilles et D'Ailleurs s'est rendu au Suriname pour l'animation d'ateliers sur la photographie, le storytelling et les réseaux sociaux : des bases indispensables de Marketing Digital pour le développement de la coopérative de femmes marrones Fiti A Wan du village Saramaca de Pikin Slee.

“

« Grâce au projet Gender Plus et au micro-crédit, j'ai pu relancer la coopérative de femmes de Moengo en étendant les terres cultivables et en achetant de nouveaux plants d'açaï. La prochaine étape est la vente à l'international du jus d'açaï, grâce à une certification internationale et la promotion de mes produits

en ligne. »

Ingrid PINAS

facebook

Gender Plus



# ENTOURÉE : ENTREPRENEURIAT POUR UN TOURISME RESPONSABLE, ENGAGÉ ET FÉMININ

1  
Formation à  
Madagascar

1  
Visite d'étude  
en Italie

Le projet EnTOURée s'insère dans le cadre du programme européen Erasmus Plus - Renforcement des capacités dans le domaine de la jeunesse. Il rassemble trois organisations partenaires : D'Antilles & D'Ailleurs de la Martinique, Tamat NGO d'Italie et CforC de Madagascar, œuvrant pour l'autonomisation des groupes vulnérables, à travers le développement des compétences entrepreneuriales et la création d'activités économiques dans le secteur du Tourisme Responsable.

Du 20 au 27 septembre 2018 une trentaine de professionnels se sont réunis à Pérouse (Italie) pour une visite d'étude de bonnes pratiques italiennes. Y ont participé : deux membres de l'association DA&DA, M. Loutoby, directeur de la MILNORD, Mme Mylène Colmar, journaliste co-fondatrice du podcast Objectif Boss Lady et M. Karim Confiant, chargé de mission relations externes de l'Espace Sud.

Du 6 au 16 décembre 2018, une vingtaine de jeunes femmes malgaches et cinq jeunes femmes martiniquaises inscrites à la Milnord en Garantie Jeunes ont été formées à l'entrepreneuriat social dans le cadre du tourisme responsable à Antsirabe – Madagascar.

Les prochaines étapes du projet :

- En mars 2019, sera organisée au Robert, la Semaine Internationale du Tourisme Responsable : regards croisés de Martinique et d'ailleurs
- Lancement de la plateforme [community4tourism.net](http://community4tourism.net), mettant en valeur des femmes martiniquaises, malgaches et italiennes ayant entrepris dans le domaine du tourisme responsable, et proposant un accompagnement en ligne pour les femmes souhaitant développer une activité touristique responsable.



# ENTOURÉE : ENTREPRENEURIAT POUR UN TOURISME RESPONSABLE, ENGAGÉ ET FÉMININ

**20**  
Femmes  
Malgaches  
formées

**5**  
Jeunes femmes  
martiniquaises  
formées à  
l'entrepreneuriat  
social

“ La formation était très enrichissante, on a appris à calculer les coûts et bénéfices d'une entreprise, à partir des besoins d'un territoire, à identifier les formes juridiques, etc. Nous avons pu échanger avec les femmes malgaches, parler ouvertement de nos projets afin de confronter les différents points de vue, nous avons eu la chance de participer à des ateliers de poterie, de vannerie, et de découvrir des personnes fabuleuses qui nous ont montré leur savoir-faire sur le travail du coton, la création d'instruments de musique, de miniatures, etc. Nous avons pu rencontrer de magnifiques enfants des bidonvilles avec de très grands cœurs qui se contentent de ce qu'ils ont, qui s'amusent malgré leur situation et la faim.

Mes objectifs étaient en rapport avec les objectifs du projet car ils m'ont motivé à me surpasser pour ce que je veux faire, parce que je trouve que je suis un peu dans la même situation des femmes malgaches qui ne partent de rien et qui créent leur propre entreprise. A la fin de la formation, nous sommes allés à un café d'affaire pour partager nos idées avec différents entrepreneurs et cela m'a beaucoup aidé car ils savent conseiller. Pour le moment, mon projet est de créer une entreprise classique, dans le domaine cosmétique et capillaire, il me faut faire des études dans le domaine de la coiffure pour ouvrir mon salon. Lors de la formation, j'ai eu beaucoup d'idées pour développer le tourisme dans ma commune.

Si tout se passe bien, j'aimerais créer une entreprise sociale dans le domaine du tourisme au Gros Morne, afin que des fonds soient redistribués à la commune pour qu'il y ait plus de mouvements touristiques et ensuite qu'une partie de l'argent revienne à des écoles par exemple.

Anaïs

<http://www.community4tourism.net/fr/>



# **PARTENARIAT STRATÉGIQUE REACT ACT PREVENT SEXUAL VIOLENCES THROUGH YOUTH WORK**

**2**

**Campagnes de sensibilisation lancées en ligne**

**5**

**Travailleurs de jeunesse martiniquais formés à Chypre**

Le projet, débuté en février 2018 React-Act-Prevent Sexual Violence Through Youth Work (Réagir, Agir et Prévenir les Violences Sexuelles à travers le Travail de Jeunesse) a une durée de 24 mois et est mis en œuvre dans cinq pays de l'UE, à savoir Chypre, Grèce, Pologne, France (Martinique) et Espagne. Le projet a pour but de fournir aux ONG de jeunesse des outils et des moyens novateurs et complets pour adopter, planifier et mettre en œuvre avec succès des politiques, stratégies, programmes et pratiques de prévention visant à lutter contre la violence sexuelle à l'égard des enfants, des adolescents et des jeunes. Les approches utilisées comprennent le partage d'informations, la sensibilisation, l'éducation, la formation, la mise en réseau et la coopération, à l'aide d'outils et de méthodes d'apprentissage non formels.

Au cours de l'année 2018, plusieurs activités et outils ont été mis en place dans le cadre du projet. Un guide a été créé regroupant des informations sur des recherches académiques, politiques nationales/européennes/internationales, plans d'action, directives contre la violence sexuelle, stratégies de prévention, politiques, programmes et bonnes pratiques. Une campagne européenne de sensibilisation à la lutte contre les violences sexuelles a été organisée en ligne via la mise en place de challenges participatifs (réalisation de posters et vidéos par les jeunes et travailleurs de jeunesse). Des e-modules d'apprentissage en ligne pour les organisations de jeunesse et les individus ont été créés sur différentes thématiques permettant de développer les compétences des travailleurs de jeunesse en matière de lutte contre les violences sexuelles.

Ces e-modules seront ensuite postés sur la plateforme du projet en avril 2019. Enfin, une formation transnationale a été organisée à Chypre en novembre 2018 pour permettre aux jeunes et travailleurs de jeunesse de développer leurs compétences et connaissances en matière de prévention et lutte contre les violences sexuelles.

<https://www.reactactprevent.com>



# PARTENARIAT STRATÉGIQUE REACT ACT PREVENT SEXUAL VIOLENCES THROUGH YOUTH WORK

10

E-modules  
créés pour les  
travailleurs de  
jeunesse

“

« Cette formation m'a permis d'acquérir de nombreuses connaissances et compétences en matière notamment d'analyse des signes et d'accompagnement des jeunes victimes de violences sexuelles. J'ai pu également en apprendre plus sur les conséquences de ces violences et découvrir de nouvelles pratiques utilisées à travers l'Europe pour aider les victimes ».

Travailleur de jeunesse ayant participé à la formation transnationale

# INCLUSION PAR L'ART ET LA CULTURE : IN&OUT



D'Antilles et D'Ailleurs, en partenariat avec l'association ADILES (Coordinatrice – Guadeloupe), Bee.com (Italie), DUG (Suède) et Jarit (Espagne), a contribué au développement de 5 outils pédagogiques, pour l'inclusion des jeunes et des migrants dans leur société d'accueil par l'art et la culture.

Deux membres de DA&DA, une professionnelle de l'association ADILES et une danseuse - médiatrice sociale de Sainte-Anne ont été formés sur les outils à Palerme, en mars 2018, leur ayant permis de proposer 4 ateliers à un groupe de personnes migrantes engagées dans un parcours d'intégration républicaine avec l'OFII – Guadeloupe.

Nombre de ressources ainsi que les outils sont disponibles en libre accès sur la plateforme : [inandoutproject.eu/](http://inandoutproject.eu/).

# PERSPECTIVES POUR 2019

## PROJETS ERASMUS+ :

Plusieurs mobilités pour les jeunes et les travailleurs de jeunesse sont prévues sur l'année 2019, entre autre :

- **Volontariat européen en groupe | Géorgie :**

10 jeunes martiniquais participeront à un volontariat de 2 mois en Géorgie, à Rustavi, où ils participeront à la mise en place d'activités et d'animations pour les enfants et les jeunes.

- **Volontariat européen de 10 mois | Finlande :**

Un jeune martiniquais participera à un volontariat de 10 mois à Lémi, Finlande, pour la mise en place d'activités pédagogiques et de loisirs en faveur des jeunes et des enfants de la commune.

- **Volontariat européen de 10 mois | Finlande :**

Un jeune martiniquais participera à un volontariat de 10 mois à Kokkola, Finlande, pour la mise en place d'activités pédagogiques et de loisirs en faveur des jeunes et des enfants de la commune.

- **Volontariat européen de 10 mois | Italie :**

Un jeune martiniquais participera à un volontariat de 10 mois à Palerme, Italie, pour la mise en place d'activités d'éveil pédagogique en faveur des enfants et jeunes migrants.

- **Volontariat européen de 2 mois | Portugal :**

4 jeunes martiniquais partiront à Faro, au Portugal pour participer à la mise en place d'activités pédagogique et de loisirs pour les jeunes de Faro, ainsi que la mise en place d'activités de sensibilisation à la protection de l'environnement.

- **Volontariat européen de 2 mois | Espagne :**

2 jeunes martiniquais partiront en Espagne, dans les Iles Canaries pour participer à la mise en place d'activités artistiques et culturelles en faveur de la population locale et des jeunes.

- **Volontariat européen de 2 mois | Italie :**

2 jeunes martiniquais partiront à Palerme, Italie, pour la mise en place d'activités d'éveil pédagogique en faveur des enfants et jeunes migrants.

- **Volontariat européen de 1 mois | Royaume-Uni :**

2 jeunes martiniquais partiront à Gloucester, au Royaume-Uni, participer à la mise en place d'activités pédagogiques et de loisirs en faveur des jeunes vulnérables.

- **Formations des professionnels :**

Prévues en Allemagne, à Saint Martin, en Espagne, sur des thématiques variées telles que l'entrepreneuriat, le travail de jeunesse, l'inclusion des jeunes ....

- **Échanges de jeunes :**

Prévus à Chypre, à Saint Martin, en Géorgie sur des thématiques variées telles que l'employabilité, l'art, l'inclusion ...

### USA meeting avec MILNORD :

Du 17 au 27 mai 2019, DA&DA accueillera un groupe de 6 étudiants américains pour développer le projet d'entreprise innovante de 5 jeunes martiniquais de la Milnord, lauréats régionaux du concours des mini-entreprises.

### Volga Ka Fè :

Le projet Volga Ka Fé, né d'un partenariat avec le Conseil Citoyen de Volga-Plage, l'association ADLVP, le collectif Lokal Life et de l'association Poubèl Bagay, vise à sensibiliser et contribuer à l'évolution des comportements liés au tri et au recyclage des déchets des habitants du quartier Volga-Plage, à travers le renforcement de leur citoyenneté et participation active. Pour cela, différents ateliers seront mis en place avec les habitants de Volga-Plage afin de dresser le portrait écologique du quartier et de confectionner des machines à recycler avec le plastique et l'aluminium et y initier les habitants.

### Ateliers Droit à l'essentiel :

Mise en place de 3 cycles de 4 ateliers en faveur des jeunes martiniquais vulnérables afin de faciliter leur accès aux droits sociaux. Les cycles d'ateliers seront clôturés par un événement final en présence des élus locaux, nationaux et européens durant lequel les jeunes pourront leur présenter les recommandations élaborées favorisant l'accès aux droits des jeunes.

### Take your chance, Go Responsible ! :

D'une durée de 2 ans, ce projet Erasmus Plus vise, d'une part, à renforcer les compétences clés et les connaissances entrepreneuriales des jeunes dans le domaine du tourisme responsable et d'autre part à les accompagner dans leur parcours entrepreneurial. De plus, DA&DA et ses partenaires de Grèce et de Bulgarie mèneront des recherches au sein de leur territoire afin d'identifier les opportunités offertes par le secteur du tourisme responsable.

### Gender VideoLab :

Sensibilisation à l'égalité femmes-hommes intégrant un transfert de compétences techniques en termes de réalisation de films documentaires et court-métrages.

### ArteMoun :

Organisation d'ateliers et d'un Festival visant à faire connaître et reconnaître la voix de groupes vulnérables, victimes de discriminations, à travers la mise en place d'ateliers utilisant l'éducation non formelle, la rencontre avec les artistes pour l'organisation d'un moment convivial autour de l'art et de la culture sous forme de Festival.

### L'équipe grandit :

Au cours de l'année 2019, D'Antilles & D'Ailleurs accueillera une volontaire d'Italie durant 12 mois, dans le cadre d'un volontariat européen, ainsi que 3 stagiaires d'Allemagne et de France.

# RÉSEAUX DE PARTENAIRES

## Martinique :

Lokal Life  
Conseil Citoyen de Volga-Plage  
Association ADLVP  
Poubél Bagay  
Bejungle  
Jardin Partagé de Trenelle Citron  
MILCEM  
CEMEA  
MILSUD  
MILNORD  
Ville de Ducos  
Madin KB  
Culture Egalité  
Maison d'artistes Un œuf

## Caraïbes :

Arrimage Good'Iles (Guadeloupe)  
Patrimoine Vivant de Marie Galante (Guadeloupe)  
ADILES (Guadeloupe)  
Anacaona (Haïti)  
Route du Café (Haïti)  
Dominica National Council of Women (Dominique)  
EPLEFPA Convergence (Guyane)  
Bureau Forum NGO (Suriname)

## Europe :

HOPP (Pologne)  
Solidarity Tracks (Grèce)  
USB (Grèce)  
Social Policy Action Association (Chypre)  
YEU (Chypre)  
Bee.com (Italie)  
TAMAT (Italie)  
CESIE (Italie)  
Women in Digital Initiatives (Luxembourg)  
ECOS (Portugal)  
Mojo de Cana (Espagne)  
OTI (Slovaquie)  
JARIT (Espagne)  
DUG (Suède)  
Seiklejate Vennaskond (Estonie)

## Reste du Monde :

Peacework (USA)  
CforC (Madagascar)  
Young Women's Christian Association (Liban)  
GYE (Géorgie)

# ILS NOUS SOUTIENNENT

**COMMISSION EUROPÉENNE**



**CONSEIL DE L'EUROPE**



**MINISTÈRE DES OUTRE-MER**



**DÉLÉGATION INTERMINISTÉRIELLE À LA LUTTE CONTRE LE RACISME, L'ANTISÉMITISME ET LA HAINE ANTI-LGBT (DILCHRA)**



**DJSCS MARTINIQUE**



**CAF MARTINIQUE**



**CACEM**



**CAESM**



**CONTRAT DE VILLE FORT DE FRANCE**



**VILLE DE DUCOS**



**MILNORD**





Accueil sur RDV  
63 Rue du Courbaril  
97231 Le Robert

[contact@dantillesetdailleurs.org](mailto:contact@dantillesetdailleurs.org)

[www.dantillesetdailleurs.org](http://www.dantillesetdailleurs.org)

Pôle coopération : +596 696 71 66 22  
Pôle mobilité : +596 696 19 79 29